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經濟部水利署南區水資源局 107 年度第 1 次廉政會報會議紀錄 

開會時間：107年 9月 13日(星期四)上午 9時 30分 

開會地點：本局燕巢辦公區第 2會議室 

主    席：連局長上堯                紀   錄：劉冠宏 

出 席 者：如簽名冊    

          

壹、 主席致詞： 

林主任檢察官以及各位同仁大家好，今天召開本局 107年度

第 1次廉政會報。首先特別歡迎臺南地檢署林主任檢察官仲

斌撥冗蒞臨本次會議給予指導，相信本局同仁對於林主任檢

察官都很熟悉；本局自民國 100年開始，在賴署長建信於本

局當局長時，開始辦理「曾南烏特別條例之全民顧水臺灣足

水」專案以及水廉政平台等，與臺南地檢署有密切的配合，

使相關廉政業務成效顯著。 

相信本局同仁也能理解為何我們要做這麼多的事情，因為各

位同仁都是做工程的，執行工程相關業務容易事涉風險，故

在此部分，我們希冀建立一道防火牆，當臺南地檢署成為本

局強而有力的後盾時，同仁們在執行業務就能較無後顧之

憂；甚至外界想要做一些小動作的時候，會想到本局後面還

有臺南地檢署這道防火牆，此時很多不當作為及黑手就不敢

伸入本局，達到防患未然之效；而經過這幾年下來，相信各

位同仁也都有相當的感受。 

今日會議會報秘書單位政風室準備兩項專案報告，另牡管中

心進行一項專題報告，還有二項提案討論，請各位委員充分
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提出意見，會議請依照程序開始進行。 

 

貳、 上次會議主席裁示事項執行情形：(詳如會議資料) 

編號 1：解除列管。 

主席裁示:目前應財產申報之人員均已完成申報，大家的財產

有多少都已攤在陽光下；另提醒同仁除自己要申報外，配偶及

未成年子女也均應申報。 

編號 2：解除列管。 

主席裁示:除登載於本局業務資訊網外，另請發書函予各單位。 

編號 3：解除列管。 

主席裁示:於本(107)年 8月份之擴大署務會報中，大署政風室

有一份針對全署辦理委辦計畫清查之簡報，煩請政風室蔡主任

洽大署政風室索取該簡報檔，並置放於本局業務資訊網供同仁

參閱，尤其是辦理委託案件較多的單位，如設計課、養護課及

水文課等上述單位更需特別注意，其他單位則參照辦理。 

編號 4：解除列管。 

主席裁示:洽悉。 

 

參、 上級機關重要政風工作指示（詳如會議資料） 

主席裁示:洽悉。 

 

肆、政風工作報告（詳如會議資料） 

    林主任檢察官仲斌:檢察官曾經有人被裁罰過 30幾萬，原因

係配偶忘記申報。故在此建議同仁使用網路授權方式，介接自

己的財產，減少錯誤發生；若出問題，則責任係在法務部廉政
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署或監察院，因自己是透過網路授權介接方式而出現財產資料

申報錯誤，錯不在己，則不會有裁罰之情形。在此特別與南水

局同仁說明分享。 

主席裁示:謝謝主任檢察官之提醒。但授權僅能用於年度定期

申報；若是就(到)職或卸(離)申報則無法使用，還請同仁注

意。另誠如主任檢察官所講，若使用介接方式申報財產，而有

資料上之錯誤，則法務部就不會針對此情形裁罰，進而減少爭

議情形產生。而本局目前之申報義務人，也應無人有財產無法

釐清之狀況，爾後尚請各申報義務人持續配合辦理。 

         另鑒於各河川局均有辦理疏濬工程專案督導，雖本局目前只

有少數幾個單位辦理疏濬工程，請政風室於明年度工作計畫

中，加入疏濬專案督導；另因本局亦有執行抽泥工作，故亦併

請於抽泥工作部分辦理專案督導，以達防弊興利之效。 

蔡主任文詠:主席裁示遵辦。另在此補充，爾後辦理年度定期

申報授權，只要申報義務人往後還在職，須辦理定期申報時，

即可一併於往後之年度均授權，不必再每年重複辦理授權，併

此敘明。 

伍、專案報告 

一、 「本局 107 年度水廉政為民服務問卷調查辦理情形報告」

（報告單位：政風室，詳如會議資料） 

主席裁示：准予備查，有關本專題報告建議內容，後續應辦事

項，請各相關單位依權責積極辦理。 

二、 本局落實採購案件之評選任務作業檢討及相關委員迴避問

題應有之認知簡介（報告單位：政風室，詳如會議資料） 

林主任檢察官仲斌：就剛剛蔡主任所報告之評選委員迴避問
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題所提之案例算是比較特別，評選委員曾經是學校老師，是

否具有應迴避事由? 依據最高行政法院有做出 98 年度裁字

第 1113 號裁定之見解，評選委員跟公立學校間並非僱傭關

係，但有可能是委任或代理關係，此部分尚須注意；另須釐

清的室，若私立學校與老師之間，則雙方確定為僱傭關係，

故這部分就必須依照「採購評選委員會審議規則」之規定，

應即辭職或予以解聘。是以採購評選委員如有上述之身分，

在採購評選程序上就容易被人放大檢視或挑剔，在此特別提

醒同仁注意。 

連局長上堯:但挑選評選委員最終均須由本人挑選，如何能事

先知曉評選委員是否具有應迴避之事由? 

林主任檢察官仲斌：評選委員在三年內是否曾在機關任職，

若該員故意隱瞞，我們該怎麼辦? 這部分建議可以訂定一個

規則:規定委員自行提出、誠實以告，或授權機關向稅務單位

查詢。實務上通常都是沒得標之廠商會來申訴，故要先建立

好相關流程規範，避免落入他人詬病。 

主席裁示: 採購評選委員會組織準則於本(107)年 8 月份有

修改，於第 6條提到:「本(採購評選)委員會成立後，其委員

名單應即公開於主管機關指定之資訊網站委員名單有變更或

補充者，亦同。但經機關衡酌個案特性及實際需要，有不予

公開之必要者，不在此限」。故修法前規定，委員名單公開是

例外；現修法後則是不公開委員名單才是例外。提醒幾個常

辦理委託案件之單位，一定要特別注意。另各位同仁若有機

會碰到教授或專家學者等，要特別提醒委員現行修法後之規

定，因教授或專家學者等委員較不會去注意到修法的問題，
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但因牽涉到委員的隱私，所以一定要說清楚講明白。 

林簡任正工程司美香:之前遇到一個案例是廠商是顧問公

司，但計畫之協同主持人是學校老師，結果評選委員中有同

一個學校的老師，此種情形是否需要迴避? 

林主任檢察官仲斌：依照「採購評選委員會審議規則」第 14

條之規定:第 1款規定為親屬關係，第 2款規定為僱傭、委任

或代理關係，係強制規定；第 3、4款則為籠統規定，較有解

釋空間。就有關林簡任正工程司之問題，應不符合第 1、2

款之規定；惟是否有第 3、4款之規定情形:「有認為不能公

正執行職務之虞之情形」，此為法律保留予主辦工程機關判

斷。如我先前所提，未得標之廠商常會針對這部分有所爭議，

不過只要符合規定，基本上均會尊重主辦機關之裁量權限。

實務上在地檢署及法院也常接到被告遞狀控告檢察官或法

官，在偵查或審判階段有所偏頗而未迴避。只要吾人依據法

律上所訂定之迴避事由，依法執行，就不會有問題；不能說

對當事人不利，就是有所偏頗。 

 

陸、專案報告:「牡丹水庫管理中心派駐人員管理現況簡報」 

         （報告單位：牡管中心，詳如會議資料） 

    連局長上堯:報告部分洽悉。惟這部分有個問題，把提醒標語

置於打卡鐘旁邊，若派駐人員忘記打卡，就不會至打卡鐘，

亦就不會看見提醒標語。故在此提醒牡管中心，這些派駐人

員都有領班、工頭，要賦予領班、工頭義務，時刻提醒底下

人員，並隨時宣導、確實管理，如此才能達到效果。 

另牡管中心之公務車輛均有安裝行車記錄器，試問本局其他



 第 6 頁，共 9 頁 

公務車輛是否亦有安裝? 

李秘書建志:本局目前租賃車輛之契約中，已包含安裝行車紀

錄器之規定，故租賃車輛均有安裝行車記錄器。另局裡原本

有之車輛也應都有安裝。 

連局長上堯:本人之座車就未安裝。另試問高管中心之車輛是

否都有安裝? 

黃主任信融:有一台大車目前尚未安裝行車紀錄器。 

主席裁示:請秘書室籌措經費，將本局所有公務車輛安裝行車

記錄器。萬一在外發生交通事故，才能有證據釐清爭議，同

時亦保障同仁安全。 

 

柒、提案討論： 

提案 1：建請本局秘書室會同政風單位派員至友(四河)局觀

摩其開標室之建置情形，以增進本局開標室採購作業之行政

透明，提請審議。 

提案單位：政風室 

案由： 

一、 水利署去(106)年 8月 7日辦理年度廉政會報暨推動前

瞻基礎建設水環境行政透明措施會議提，賴署長於會議

結論時，建議所屬機關參考四河局建置之開標室，透過

看到攝影、聲音等方式，落實採購業務行政透明措施。 

二、 本局與四河局之開標室有如下二項差異: 

（一）規劃開標室劃分開標區及廠商休息區，並設置專屬

收件窗口，於辦理開標、比價、議價及決標等過程

資訊，均採電腦操作並投影於現場大螢幕，且於廠

商休息區電視影像同步播放，俾使參標廠商即時瞭
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解現場作業資訊，增進採購開標作業之透明化。 

（二）開標室辦理相關採購作業程序亦採全程錄影及錄

音，各採購開標過程紀錄均以光碟方式併卷存放於

該局檔案室備查，以防杜採購爭議(業於本局 107年

安全維護會報提案通過研議處置中)。 

      辦法:如案由。   

決議:請秘書室配合政風室儘速派員至四河局觀摩，他山之

石可以攻錯，學習他人所長，使本局開標作業流程更

加公開透明。另並請秘書室辦理教育訓練，教導同仁

如何操作開標室之錄影設備。 

 

提案 2：建請各管理中心及課室主管，若遇同仁被地方法院

檢察署、廉政署調查組、調查處(站)等單位通知約談或問訊

時(不論以證人或嫌疑人身分)，請事先以影送或傳真、Line

等方式知會政風室，提請審議。 

提案單位：政風室 

案由： 

一、 行政院賴院長清德於中央廉政委員會第 19 次委員會

議，已就廉政機關定位與業務執行，提示應增列「愛護、

防護與保護」三工作面向，…以保護大多數良善公務人

員，凡此皆由源頭解決現行弊端，令公務員感受廉政單

位關懷與服務，相信有助於各項廉政工作推展。 

二、 被檢調機關約談之同仁，事後若有一時之情緒低落或波

動反彈而影響工作士氣，機關首長及同仁相互間宜，盡

可能本於公私情誼，予以關心、疏導、安慰及鼓勵。 
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三、 另本室基於愛護、防護及保護同仁，可以提供同仁相關

資訊，或派政風人員會同前往應訊，使相關同仁瞭解公

務員接受檢調機關約談調查之基本認識與權益，以保障

同仁應對檢調單位之約談及偵查之心理建設或協助。 

辦法:擬審議通過后，會議紀錄函發各課室及各管理中心遵

照辦理。 

林主任檢察官仲斌:此提案對於同仁非常有需要，尤其基層

同仁因公務受司法機關約詢，可能心生恐懼，故知會政風室

派員陪同，一定程度上可以壯膽。但應注意的是，需要區分

案件:若係私人之事，則可不必通知，如在外目擊某案件被

傳喚為證人，則無需知會政風室；若事涉公務，再請知會政

風室。 

 決議︰各課室主管應知悉單位同仁是否有受司法機關約詢

之狀況；倘事涉公務，請知會政風室，並請政風室派

員陪同；若非關公務，則不必另行知會。 

捌、臨時動議: 

蔡主任文詠:9月 24日為中秋佳節，依據「經濟部所屬員工廉

政倫理規範」之規定，請同仁盡量避免送禮、受禮；另飲宴應

酬則視是否攸關公務禮儀，或民俗節慶公開舉辦之活動且邀請

一般人參加等情形而定，請在座各位主管協助向各位同仁宣

導。 

玖、主席裁示: 

林主任檢察官仲斌:首先在此感謝各位南水局的同仁，每年的

7、8月前要擔心缺水，7、8月後則要擔心淹水；因水對於老

百姓而言是非常重要的，有了各位同仁的辛勞，才能確保老百

姓之用水無虞。 
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南水局自民國 100年以來，與臺南地檢署有密切之配合，各項

工程之招標、進行及驗收措施，已經訂下非常好的流程及規

範，一直都是模範生等級。是以，南水局在各項採購上，都是

讓人非常安心的。 

另外提醒，11 月 24 日為「直轄市暨地方縣市九合一選舉」，

敬請同仁注意行政中立問題。像在地檢署門口，已經張貼行政

中立之標語。各行政機關於選舉期間，應秉持行政中立立場，

避免有候選人至辦公處所進行拜票、宣傳等行為。 

最後，在這兩天已與連局長頻繁見面，相信南水局在連局長之

帶領下，可以持續保持優異成績，並成為水利署之表率。 

連局長上堯:謝謝林主任檢察官對本局之期許，也希望各位同

仁的表現不要讓林主任檢察官失望。 

另就林主任檢察官剛才之提示，於選舉期間請本局五個管理中

心之門口保全，篩選人員進入辦公處所；如遇政黨人員，務必

阻擋候選人及助選員進入，並注意態度堅定、語氣和緩，避免

發生衝突。以前本人在屏東的時代，曾遇有同仁把候選人之傳

單發放於其他同仁辦公桌上，也請避免有這樣的行為發生。 

最後，請政風室於往後之廉政會報及安全維護會報，上下半年

各召開一次；這些會議在形式上也是一種宣示，向民眾證明本

局廉潔自持之決心。 

今日會議到此結束，感謝林主任檢察官及各位主管同仁之參

與，散會。 

 

拾、散  會(上午 10點 35分) 


